
! ! ! !自由贸易区挂牌近两个月以
来，仍在持续升温中。目前已有银
行、证券、期货、保险、基金、股权交
易等 !"多家金融机构入驻。每天
自贸试验区管委会仍接到大量来
电咨询相关话题。

近日，上海社会科学界联合会
编写，格致出版社、上海人民出版
社出版了首本关于自贸试验区的
普及读物《中国（上海）自由贸易试
验区 #$%问》。为此，记者撷取了部
分问题，以飨读者。

一问!民营企业或个人可以在

自贸试验区开办银行吗!

答!此前，民间资本设立民营
银行虽然一直有诸多鼓励政策的
支持，但真正由民营控股的金融机
构并不多，民间资本进入金融业的
“玻璃门”、“弹簧门”的障碍始终没
有被打破。

从自贸试验区《总体方案》及
银监会的相关政策措施来看，国家
支持民间资本进入试验区内的银
行业。对于民营资本在试验区内创
办民营企业，国家会有相关的股东
资质与市场准入管理办法，尽管实
施细则尚未出台，但民营资本首先
应满足作为银行股东的资质。至于
鼓励设立中外合资银行可能是基
于外资比民企在从事金融服务方
面有更多的专业技能与从业经验
的考虑。

二问!"一口受理#机制适用的

事项有哪些! 有什么便利!

答!自贸试验区目前实行“一
口受理”机制的事项包括：外商投
资项目核准（备案），企业设立（变

更）以及企业境外投资备案。
“一口受理”工作机制可以帮

助企业简化办事流程。按一般流
程，企业要到工商、质监、税务等部
门分别提交材料；而在“一口受理”
工作机制下，企业只需要到一个窗
口提交材料。对于外商投资企业设
立事项，如果外商投资领域在负面
清单之外，而且没有投资项目核准
事项，提交的材料齐全且符合法定
形式，试验区完成窗口收件后，可
以在 !个工作日内办结。而原来的
审批制和一般流程下，外商投资企
业设立至少需要 &'个工作日。

对于区内企业办理境外投资
备案事项，如果境外投资是一般项
目，材料齐全且符合法定形式时，

试验区完成窗口收件后，可以在 $

个工作日内办结相关事项。
三问!自贸试验区在医疗服务

方面有哪些开放措施!

答! 自贸试验区允许设立外商
独资医疗机构，包括综合医院、专科
医院和门诊部（所）。负面清单明确
规定，外资医疗机构投资总额不得
低于 &%%%万元人民币，不允许设立
分支机构，经营期限不超过 &%年。

试验区允许设立外商独资医
疗机构，意味着我国进一步对外开
放医疗服务领域。这将吸引国际高
端医疗品牌进入中国，从而打破我
国医疗服务领域的垄断局面，提高
市场竞争程度。

本报记者 宋宁华 整理

太
平
人
寿
获
准
筹
建
自
贸
区
分
公
司

陆
家
嘴金融城

资深编辑∶张惠升 视觉设计∶黄 娟

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962288 投稿：xmjjb@wxjt.com.cn 读者来信：dzlx@wxjt.com.cn B32013年12月13日 星期五

/自贸之窗

! ! ! ! #&月 '日，上海保监
局发布通知，批准太平人
寿在中国（上海）自由贸易
试验区内设立分公司。太
平人寿成为获准入驻上海
自贸试验区的首批寿险企
业之一。
《中国（上海）自由贸易

试验区总体方案》在金融、
社会等服务领域均提出了
具体的开放措施，中国保监
会也迅速出台了支持自贸
试验区发展的八项政策。中
国太平保险集团及时制定
了《自贸区相关事项落实方
案》，推动集团系统内相关
子公司参与自贸试验区建
设。太平人寿第一时间落实
集团要求，牢牢把握住这一
推动公司转型发展、提升保
险业服务经济社会发展能
力的绝佳机遇。

对于在上海自贸试验
区设立的分公司，太平人寿
计划以集团内寿险、产险、
养老保险、再保险、再保险
经纪、资产管理、养老产业
和电子商务等领域的“一站
式”综合金融保险服务为依
托，加快公司探索和创新业务发展
新模式的步伐。
据悉，太平人寿已全面启动自

贸试验区分公司的筹建工作。截至
##月，太平人寿总资产已超过 #'%%

亿元，期末有效保险金额超过
##%%%亿元。 谈璎

! ! ! !()*的北亚枢纽，坐落在浦东
机场第三跑道旁。上个月，中国（上
海）自由贸易试验区创新推出空港
口岸监管模式，启动浦东机场航空
快件国际中转集拼业务，()*成为
首家启动中转集拼业务的国际快
递运营商。

大门一开直接装卸
国际中转集拼业务一般占国

际航运中心机场总货量的 $"+以
上。()*的这个北亚枢纽就是一个
巨大的仓库。靠一侧的位置，临近
浦东机场的第三跑道，()*的飞机
停靠在这一边，大门一开直接装卸
快件。境外货物空运到浦东机场
后，在这里拆箱分拣，需要中转的
货物根据不同的目的地重新装箱
后再次运送出境。()*北亚枢纽的
投资额为 #,-$亿美元，总占地面积
.,.万平方米。总的楼层面积有 $,$

万平方米。办公区分三层，作业区
域分为两层，每层 &,$万平方米。

自动分拣两进两出
这里是 ()*在亚太地区最大

的物流设施。作业区内，总共有 !

条自动分拣线，两条专门用于进
口，两条用于出口。隔离网将分拣
物品分为两个区域。隔离网之外，
是做进口货物操作的地方；隔离网
之内，是出口货物操作的地方，受
到机场安检的监控。

自动化分拣系统效率很高，两
条进口的分拣线中，一条分拣小型
包裹，一条分拣文件类货物。每条
自动分拣线，每小时能处理 #万件

货物。()*的货物根据重量和体积
来区分，分为：文件类、小型包裹、
超宽超重货物。进口货物是从飞机
场将集装箱拖入操作场地的。航空
快件的集装箱和船运的集装箱“样
貌”很不一样，并不是规格一致的
长方体。它的侧面就是半个机舱的
横截面，大小不一的快件装在集装
箱里。

滚轮平台举重若轻
卸货区的平台很有意思。铁板

上整齐而密集地分布着小轮子，人
经过的时候要注意不要踩到。这块

区域又叫做滚轮平台。在卡车的装
货区、卸货区和集装箱处理区，都
会有这样的平台。货物比较重的，
比如大的集装箱，总共有几吨重，
有了这些小轮子，集装箱放上平台
后，员工轻轻一推，它就会往前走。
原来，小轮子是移动货物时用来省
力的。卸货后，员工将货物从集装
箱中取出，放上流水线，进入二楼
进行自动化分拣。

二楼，自动流水线在转动，分
拣之后，流水线上的货物从滑槽滑
落下来。根据目的地不同，滑到不
同的滑槽内，达到自动化分拣的效

果。等滑槽下面大袋子内货物装满
了，工人会再换上一个。白天货量
少，厂房内并不十分忙碌，主要做
海关商检申报，晚上处理货物。作
业高峰是每天傍晚六时开始，一直
延续到第二天的早上。

超宽超重货物会在门口的大
货处理区处理。工作人员使用铲车
搬动这些大家伙，放进暂存库里。

在卡车的装货区，通过分拣滑
落下来的进口货物，直接装上卡
车。货物被卡车分运到不同的服务
中心，由快递员派送到客户手中。

本报记者 谈璎

! ! ! !外滩金融·上海国际股权投资论坛近日
召开，自贸区改革战略等再次成为热议话题。
上海/01事务咨询中心总裁、上海市政府参
事室主任王新奎在论坛中表示，改革最大的
目的是提高政府透明度。

构建新的规则
王新奎提出，建设自贸区并不是突发奇

想。在 &%%.年全球金融危机前后，全球经济发
生巨大变化，各个主要贸易国家的产业结构都
发生了巨大变化，全球多边贸易体制也面临重
大变革。上海建设自贸区正是适应这种变化的
产物。全球的价值链发生了很大的变化，出现
了智能化制造和数字化服务高度融合的新价
值链，这个价值链并不是原来的全球化规则能
够管理的。全球规则变化，正在构建新的规则。

《中共中央关于全面深化改革若干重大

问题的决定》中提出，“实行统一的市场准入
制度，在制定负面清单的基础上，各类市场主
体和地方平等进入清单领域。探索对外商投
资准入前国民待遇与负面清单管理模式。”王
新奎认为，这可以理解为给投资管理加了一
个最终目标，即建立负面清单的管理模式。上
海自贸区就是要做一种适合国际高标准的投
资管理体制，包括内资和外资的。

做好三件事情
自贸区总体方案形成以后，实际上做三

件事情。第一件事情转变政府职能，改革投
资管理体系，由注重事先审批转为注重事
中、事后监管。市场要发挥资源配置的决定
性作用，怎么发挥？审批制不取消，市场决定
性作用不可能发挥。这一点首先一定在试验
区试。第二，扩大服务业开放。要改变外商投

资的体系，按国际高标准建立投资准入管理
模式。第三，提高贸易和投资便利化的程度。
这个便利化程度有两项，一项实施金融制度
改革创新，一项进行开放监管制度，现在金
融自主创新的一个目标就是提高贸易和投
资便利化程度。

王新奎说，自贸区建设要和上海建设贸
易中心、金融中心联动。这次央行“2"条”当中
有非常大的亮点，主要通过分账核算管理的
方式，企业开立自由贸易账户，服务试验区企
业的金融机构设立试验区分账核算单元，满
足区内主体更加广泛的涉外经济活动需求。
这对上海是一个很大的推动，现在试验区分
账单元可以设在区外银行，试验区一定靠金
融中心很近，远的不行。服务业开放，一定要
人聚集，这才是服务业。它跟制造业不一样，
研发可以离开几千里都可以，服务业不行。

外资机构待遇
王新奎认为，高标准投资体系的核心是

投资准入的国民待遇。其有一个基本原则就
是说所有外资机构在准入时，要给他与国内企
业同等待遇。如果不给，则可以通过三个附件
特别标明。即在设立、获取、扩大、管理、经营、
运行、出售或者其他投资处置方面的不符措
施，其中，列举拟保留的现行的不符措施，并
承诺不得研究限制为附件一内容，列举保留
权利，将来采取不符措施的行业和领域为附件
二内容，列举金融方面的例外为附件三内容。
“改革最大的目的是政府的透明。不公布

不执行，凡执行必公布。”王新奎认为，对于负面
清单来说，就是负面清单没有的就不能执行，执
行的只能在负面清单里面。从这个负面清单就
体现了透明度。 本报记者 叶薇

“改革最大目的是政府透明”
王新奎：不公布不执行，凡执行必公布
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